

**En entrevista, Mauricio Huesca, consejero electoral del IECM, habló sobre el trabajo del instituto para realizar las elecciones el próximo julio./ Tecnología con Pontón. (2021-03-31), 102.5 Noticias MVS, Especiales 102.5 Noticias MVS, José Antonio Pontón, (Entrevista) - 12:19:47, Duración: 00:08:40 Precio \$592,800.00**

JOSÉ ANTONIO PONTÓN, CONDUCTOR: En esta ocasión nos acompaña nuevamente Mauricio Huesca, consejero electoral. Cómo estás, Mauricio.

MAURICIO HUESCA, CONSEJERO ELECTORAL IECM: Hola José Antonio, muy bien, muy buen día, pues encantado de estar con ustedes en esta transmisión para platicar con toda la audiencia sobre los sucesos que vendrán con motivo del proceso electoral.

JOSÉ ANTONIO PONTÓN: Sí, ya viene, ya se acerca peligrosamente este seis de junio y bueno, pues te quería preguntar algunas cosas, si estamos ya listos justamente, o la Ciudad de México está lista para garantizar el derecho a la salud, el derecho a elegir a nuestras autoridades.

MAURICIO HUESCA: Sí, no, pues ya estamos completamente preparados y listos y listas en el Instituto Electoral de la Ciudad de México para recibir como siempre con mucha pasión y mucha entrega la votación que se registra con motivo del seis de junio, próximamente también ya vamos a empezar con las campañas de invitación al voto, ya las campañas también de partidos políticos iniciarán próximamente, el Instituto hará lo propio para invitar a un voto informado, a que se informe perfectamente quiénes son sus candidaturas, cuál es el territorio en el que van a votar, y desde luego, como tú bien sabes, hoy por hoy se incorpora una figura nueva a nuestro sistema jurídico, político, en la Ciudad de México, que es la reelección, entonces eso pone un componente de que la ciudadanía tiene que tener los elementos de quién fue su alcalde, su alcaldesa, su diputada, su diputado, para saber si le quiere premiar o castigar el bueno y mal ejercicio que haya tenido durante estos tres años.

JOSÉ ANTONIO PONTÓN: Sí, definitivamente muy interesante esto nuevo, y también lo nuevo es el voto electrónico, primero por este año irregular de contingencia, y por otro hay ciudadanos o capitalinos o chilangos que viven en otro lado y quieren votar, cómo le hacen, podemos hablar de este voto electrónico.

MAURICIO HUESCA: Claro que sí, fíjate que en este año por primera vez a nivel nacional se va a llevar a cabo dos mecanismos de votación, anteriormente se utilizaba solamente el voto por mensajería postal y se le sellaba la boleta, en esta ocasión tienen dispuestos las y los residentes en el extranjero dos posibilidades, el mecanismo electrónico y la papeleta impresa. Para ese propósito, José Antonio, hubo dos fechas importantes para poder llevar a cabo este registro de personas que votan desde el extranjero, la primera fecha importante fue el 12 de febrero, fecha en la cual tuvieron la fecha límite para tramitar la credencial para votar desde el extranjero, porque como bien sabes, hace ya cuatro años se permite a las y los chilangos y chilangas, bueno, a todos los residentes en el extranjero que sean originarios de nuestro país tramitar su credencial para votar desde el extranjero.

Y la segunda fecha importante ocurrió hasta el 10 de marzo, en la cual podían registrar su credencial para votar en un listado para configurar quiénes tienen derecho a votar. Comentarte, por ejemplo, que en la Ciudad de México cerramos con un registro de cerca de 12 mil 660 personas que podrán votar desde el extranjero, de un padrón electoral que al menos sabemos que hubo 100 mil personas que tramitaron su credencial para votar pero

no todas y no todos ellos registraron su plástico para poder emitir el sufragio en este proceso electivo.

JOSÉ ANTONIO PONTÓN: Mauricio Huesca, consejero electoral, pláticanos las personas que todavía, igual ya no encontraron la manera de hacer este voto electrónico, ¿qué procede?

MAURICIO HUESCA: Bueno, las personas que ya no pudieron registrarse a través de estos mecanismos hasta el 10 de febrero lamentablemente ya no podrán participar para este proceso electoral, pero siempre está una campaña constante y permanente invitando a credencializar a todas las personas, y desde luego estamos también en una campaña permanente de que cuando empiezan los procesos electorales puedan registrar sus plásticos para poder emitir los sufragios ahora sí cada tres años en nuestro proceso electoral.

JOSÉ ANTONIO PONTÓN: ¿Todavía podemos sacar nuestra credencial para votar ahorita?

MAURICIO HUESCA: Ya no, ya tanto en territorio nacional como en el extranjero ya vencieron los plazos y esto tiene que ver con tener candados de seguridad que nos garanticen tener las listas nominales con tiempo para poder hacer la depuración del padrón.

JOSÉ ANTONIO PONTÓN: Perfecto, y por ejemplo, cuando yo voy a votar de manera presencial, o sea, yo voy, camino a la casilla, ¿qué tipo de garantías de salud o protocolos de higiene tienen?

MAURICIO HUESCA: Bueno, justamente para este proceso electoral del próximo seis de junio se han dispuesto equipamientos sanitizantes en las 13 mil 500 casillas de nuestra ciudad de México y en las 130 mil del país desde luego también, en las cuales mediante un convenio que se celebró con la autoridad electoral nacional, se equipó desde luego a las personas que fungirán como funcionarios de mesa directiva de casilla a que tengan cubrebocas, que traigan careta, que tengan desde luego (INAUDIBLE) que se esté desinfectando la casilla cada 30 minutos, se está invitando a la ciudadanía a que lleven su propio marcador, claro que habrá marcadores que se limpiarán y se sanitizarán desde luego en la casilla, pero si no se sienten con la seguridad de ello, deben llevar su propio marcador, siempre y cuando sea permanente para (INAUDIBLE) que el resultado de manera definitiva. Desde luego habrá medición de temperatura al interior de la propia mesa directiva de casilla para el caso de que una persona con posible riesgo o sospechas de COVID, pueda invitársele a que a efecto de no generar contagios en la propia casilla, pueda prescindir del ejercicio del voto.

JOSÉ ANTONIO PONTÓN: Y por último, Mauricio Huesca, consejero electoral, la gente que está haciendo su voto electrónico se puede sentir segura de que ese voto es secreto y está encriptado y no pasa nada, y no relacionan al partido que votaste, correcto, o a la persona.

MAURICIO HUESCA: Sin duda alguna, y justamente fíjate que el sistema que está diseñado para que se encripte el voto en un sistema único. ¿Entre otras cosas qué implica la encriptación de la información? Bueno, eso implica que el canal por el cual viaja el voto es un canal expofeso que se diseña desde el punto donde se está emitiendo el sufragio, la computadora, el teléfono celular, la tablet, indirectamente el servidor de la autoridad

electoral, esto con el propósito de que no viaje por Internet y sea, digamos que posiblemente hackeable o interferido por algunas personas.

Entonces es una de las primeras garantías, y la segunda garantía es que el voto se escinde en dos canales encriptados, por un lado viaja quién voto, y por otro lado baja la intención de voto, y esto precisamente con el propósito de que nunca haya una correlación que sepan después de emitir el sufragio que tú, por ejemplo, votaste por el partido de la pera.

JOSÉ ANTONIO PONTÓN: Sí, que no haya relación.

MAURICIO HUESCA: Exactamente.

JOSÉ ANTONIO PONTÓN: Claro, de nombre con partido, de nombre con candidato. Y por último, Mauricio, no es posible obviamente prever el color del semáforo para esa fecha, para el seis de junio, para el día de la elección, ¿cuáles serían como los escenarios o el plan B, plan C, si es que el semáforo está o en naranja, o en amarillo, o en rojo, etcétera?

MAURICIO HUESCA: Bueno, pues hoy por hoy está todo dispuesto a que la celebración de la jornada se lleve a cabo en las condiciones peores que hemos tenido en el país y en la Ciudad de México particularmente también, digamos que si llegara a cambiar la semaforización sería una situación que tendríamos que repensar y reevaluar las autoridades para saber qué proceder, ya pasamos hace un año en dos ejercicios comiciales en nuestro país en un contexto de confinamiento y de pandemia, desde luego, que fue Coahuila e Hidalgo, en las cuales cuando todavía no teníamos conocimiento del potencial desastre que podría generar y los riesgos que podía tener la pandemia, se decidió por las autoridades, digamos que suspender por algunos meses la celebración de la jornada electiva y aplazarla para tres, cuatro meses posteriores.

Hoy por hoy ya tenemos más herramientas, más elementos de conocer cómo reacciona, cómo se comporta la pandemia, y de esta manera por eso se han dispuesto por parte de las autoridades electorales que tendrá que ser una, desde luego desde una rectoría nacional por la sincronía con las 32 elecciones, para determinar qué procede en un escenario que nos pudiera rebasar a lo peor que ya hemos vivido en nuestra ciudad y en nuestro país, desde luego.

JOSÉ ANTONIO PONTÓN: Claro, ojalá que no pasa, ya en junio esperemos que todo vaya hacia lo bien y hacia lo verde, hacia el semáforo verde, pero bueno, de todas maneras ya tienen todo listo por si acaso.

Pues muchísimas gracias, Mauricio Huesca, consejero electoral, ahí estaremos pendientes, le daremos seguimiento y estaremos muy atentos al Instituto Electoral de la Ciudad de México.

MAURICIO HUESCA: Pues muchas gracias, agradecido por la oportunidad de poder platicar contigo este día, José Antonio, y con toda la audiencia, y quedar a la orden de toda la audiencia también.

JOSÉ ANTONIO PONTÓN: Buenísimo, pues gracias Mauricio, que estés muy bien, abrazo.

IVS